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平成平成平成平成２９２９２９２９年年年年６６６６月月月月    

宜野湾市議会宜野湾市議会宜野湾市議会宜野湾市議会    
    



１１１１．．．．はじめにはじめにはじめにはじめに    

        

宜野湾市議会では、議会の権能を発揮し、市民生活の安定や福祉の向上、市

政の発展に寄与することを目的に「宜野湾市議会基本条例」を制定（平成 28 年

７月１日施行）しました。 

 同条例に基づき「第２回 議会報告及び市民との意見交換会」を開催いたし

ました。 

 お忙しい中、ご参加いただきました皆様にお礼申し上げます。また、当日参

加いただけなかった皆様にも、この報告書を通して議会への関心を高めていた

だき、次回の議会報告及び意見交換会へご参加いただきますようご案内申し上

げます。 

 今回の議会報告及び意見交換会は、市民の皆さまに議会の活動状況を報告す

るとともに、市民の声を市政に反映させることなどを目的に市内４会場で開催

し、合計で１０２名のご参加をいただきました。 

皆さまからいただいたご意見やご要望は、市政の課題として捉え、議会で調

査や検証を行い、議会として政策立案や市長への政策提言に繋げるよう努めて

まいります。 

また、いただきましたご意見等への対応結果については、市議会ホームペー

ジで公表してまいります。 

 

  



２２２２．．．．議会報告及議会報告及議会報告及議会報告及びびびび意見交換会意見交換会意見交換会意見交換会のののの概要概要概要概要    

①①①①    開催日時等開催日時等開催日時等開催日時等        

開催日 会場 出席議員名 参加参加参加参加者者者者数数数数    

５月 16 日(火) 

19:30～21:00 

伊佐区公民館 

集会場 

大城政利議長 

上地安之、比嘉憲康、知念吉男、 

伊佐哲雄、呉屋等、屋良千枝美 

２１２１２１２１名名名名    

５月 17 日(水） 

19:30～21:00 

真栄原区公民館 

集会場 

大城政利議長 

我如古盛英、宮城克、桃原朗、 

米須清正、桃原功、島勝政、 

知名康司 

２３２３２３２３名名名名    

５月 18 日(木) 

19:00～20:30 

中央公民館 

集会場 

大城政利議長 

伊波一男、知名康司、山城康弘、 

濱元朝晴、佐喜真進、玉城健一郎 

２８２８２８２８名名名名    

５月 19 日(金) 

19:30～21:00 

長田区公民館 

集会場 

大城政利議長 

知念秀明、石川慶、岸本一德 

宮城司、平良眞一、宮城勝子 

３０３０３０３０名名名名    

合 計 １０２１０２１０２１０２名名名名    

 

    

    

    

    

    

    

    

    

    



②②②②    内容内容内容内容        

（１）開会のあいさつ 

（２）議員紹介 

（３）議会報告 

総務常任委員会 

・普天間高等学校の移転整備に関する意見書について 

・議会ＩＣＴ化推進事業について 

経済建設常任委員会 

・自治会加入促進について 

・宜野湾市水道事業について 

福祉教育常任委員会 

・宜野湾市の保育について 

（４）議会報告に関する質疑応答 

～～～～～ 休憩 ～～～～～ 

（５）意見交換会（市政、議会運営、市民生活に関する課題、その他） 

（６）閉会のあいさつ 

    

３３３３．．．．    議会報告議会報告議会報告議会報告にににに対対対対するするするする主主主主なななな質疑応答質疑応答質疑応答質疑応答    

Ｑ 市職員の自治会加入率が低いように感じるが、なぜ加入しないのか。 

Ａ 議会としても市職員は積極的に自治会加入に努めるべきだと考えている。

ご意見を賜り、今後の対応について検討してまいります。 

Ｑ 今年度より市、自治会、社協、宅建業者による４者協定を交わしているが、

従来の自治会加入に向けた市内一周パレードや宅建業者作成のパンフレッ

トを配布するだけでは加入促進として不十分であると考える。ぜひ、４者で

戸別訪問を行い、自治会加入促進に取り組んでいただきたい。 

Ａ 持ち帰り、検討してまいりたい。 



４４４４．．．．意見交換会意見交換会意見交換会意見交換会におけるにおけるにおけるにおける主主主主なななな意見意見意見意見        

市民）本市の西海岸は、北谷町に比べ、整備がなされていないように感じる。

徒歩及び自転車でも快適に通行できるよう整備をお願いしたい。 

議会）本市の西海岸開発については、県の沖縄 21 世紀ビジョンで海岸整備が

計画されていることから、持ち帰り確認の上、対応を検討してまいります。 

市民）上大謝名地域はほとんどが私道となっており、未舗装の道路も多く、所

有者が自ら補修を行っている状況である。そこで、私道を買い取り、市道

として整備していただきたい。 

議会）趣旨は十分に理解しており、持ち帰り対応を検討してまいります。 

市民）佐真下土地区画整理事業の未着手地域については、道路整備事業での整

備を行うことで合意されているが、都市計画での制限がかけられたまま長

年放置されている。ぜひ、早急に事業を進めていただきたい。 

議会）早急に事業を進めていただくよう、市議会としても対応を検討してまい

ります。 

市民）子どもの医療費の清算方法について、現在は医療機関で医療費を支払い、

後日役所で払い戻しの手続きを行っているので、手続きの簡素化を図って

いただきたい。 

議会）持ち帰り検討してまいります。 

市民）市道宜野湾 11 号の工事に着手しているが、片側１車線では渋滞緩和に

つながらないと考える。また、集落内の交通量もふえることが予想される

ため、事故が起きないよう計画していただきたい。 

議会）幹線道路の件については、持ち帰り対応を検討してまいります。 

市民）基地問題に関して沖縄防衛局や関係機関等へ抗議要請等を行っているこ

とは知っているが、それだけではなく、他に議会としてできる効果的な方

法を検討していただきたい。 

議会）持ち帰り、市議会として何ができるのか対応を検討してまいります。 

 

 

【その他の意見】 

○議会報告及び意見交換会を各自治会で開催することも考えていただきたい。 

○米軍機飛行に伴う地デジ受信障害対策事業について、追加調査及び対象地域

の拡大をした上で、事業を再開するよう要請していただきたい。 



○大山の田いも栽培地区について、昭和 43 年に都市計画で規制がかけられてか

ら 49 年間、進展がない。農地の集約や土地区画整理事業など、開発に向けて

議会でもぜひ取り組んでいただきたい。 

○戦争体験を風化させないよう平和教育に関しても一般質問で取り上げるなど、

ぜひ取り組んでいただきたい。 

○教育の一環として、はごろも祭りを通して市の文化財を学ぶ機会の場を設け

ていただきたい。 

○市道の修繕を行う場合、材料を市から提供していただき、地権者や自治会が

整備している。ぜひ、私道を買い上げ、市道として整備していただきたい。 

○旧真栄原新町がなくなって８年が経過したが、事業の進展が見られないため、

早急に取り組んでいただきたい。 

○西普天間住宅地区へ移転が計画されている普天間高等学校は、国立大学附属

高校としての設置を検討してはいかがか。 

○パイライン沿いのローソン大謝名の向かいのバイクショップ裏手の私道は、

降雨時に洪水状態となり危険な箇所である。市が買い上げ、市道として整備

していただきたい。 

○県道３４号線の真栄原交差点から大謝名交差点までの間の渋滞緩和策として、

旧真栄原新町の跡地を活用する方法、川沿いに新たに幹線を整備する方法、

基地内に地下トンネル建設する方法などさまざまな手法を検討していただき

たい。 

○議会報告が市長の行政報告のようである。議会でどのような議論がなされ、

市政の問題解消に向けて行政がどのように取り組むと答弁したのかが知りた

い。地方自治法第 96 条でいう条例、予算、決算等の審査について議会がどの

ように活動しているのかを報告していただきたい。 

○西普天間住宅地区の人材育成拠点ゾーンには普天間第二小学校ではなく、普

天間高等学校を移転する計画なのか。また、跡地利用計画にスポーツ施設や

公園の整備計画はないのか。 

○いすのき通りの渋滞緩和に向けた対策を検討していただきたい。 

○自治会に加入していない独居老人の安否確認は難しいので、市での対応を検

討していただきたい。 

○防犯カメラは市内各所に設置されると考えるが、監視社会への懸念があり、

住民ともしっかり話し合いを持つとともに議会として議論していただきたい。 



○県内で米軍に関する事件、事故等が起こった際は、宜野湾市に関する事件以

外であっても決議、意見書を提出するよう取り組んでいただきたい。 

○子育て世代や高齢者に対する行政サービスに比べ、働き盛りの単身者への施

策が少ないと感じる。市の魅力を感じるまちづくりにしていただきたい。 

○騒音レベルにより防衛補助額が変わってくるが、長田区は騒音測定の結果、

高いレベルには認定されず、人口に比べて小さい公民館を建設した。現在、

米軍ヘリによる訓練は県内全域で行われているため、防衛局に対し、騒音エ

リアの見直しについて議会として要請していただきたい。 

○防衛施設周辺整備統合事業を使用した場合、建設単価は高くなるのか教えて

いただきたい。 

○普天間高等学校の跡地は普天間地域のまちづくりに寄与するものと考えるの

で、しっかりと整備していただきたい。 

○自治会加入促進のため、ＰＴＡ役員を通し、自治会加入を呼びかけていただ

きたい。 

○長田区には側溝のふたがない箇所があり、危険である。市の予算で整備して

いただきたい。 

○市役所庁舎内の女性用トイレの数が少ないと感じる。また、妊婦が利用しや

すいよう個室トイレを広くしていただきたい。 

○公民館の利用方法などについて市民に周知するよう努めていただきたい。 

○基地問題に関して沖縄防衛局や関係機関等へ抗議要請を行っていることは知

っているが、それだけではなく、ほかに議会としてできる効果的な方法で取

り組んでいただきたい。 

○待機児童解消へ力を入れているが、学童クラブの受け皿確保についても取り

組んでいただきたい。 

○米軍機の飛行訓練に関し、住宅地上空ではなく、海上や米軍施設内で訓練す

るよう議会から要請していただきたい。 

○普天間高等学校の西普天間住宅地区への移転については、県と連携し、取り

組んでいただきたい。 

○防音工事について、市内全域を対象とするよう沖縄防衛局へ求めていただき

たい。 



○市道宜野湾 11 号の工事に着手しているが、片側１車線では渋滞緩和につなが

らないと考える。また、集落内の交通量もふえることが予想されるため、事

故が起きないよう計画していただきたい。 

○道路事業に関する予算を優先的に措置するよう議会からも働きかけていただ

きたい。 

○真栄原十字路から大謝名向けの県道３４号線は渋滞がひどいので、ぜひ渋滞

緩和に向け、取り組んでいただきたい。 

○２年前になるが、市民課窓口業務による窓口対応者の専門的知識に難がある

ので、窓口対応を強化していただきたい。また、管理職の問題意識はどうか。 

○県内において多くの市が宜野湾市男女共同参画条例を制定しているため、本

市においても条例制定に向け、市議会いただきたい。 

○野良犬や野良猫の無用な殺処分を避けるために、動物保護団体と協定を結び、

対策に取り組んでいただきたい。また、動物愛護推進に関する条例も制定し

ていただきたい。 

○待機児童解消に向けた取り組みの一環として、保育の受け皿だけではなく、

学童クラブにも力をいれて取り組んでいただきたい。 

○普天間第二給食センター跡地を早急に整備し、テニスコート等を設置してい

ただきたい。 

○普天間中学校のグラウンドの外灯の設置をしていただきたい。 

○普天間第二小学校の移転を市議会として要請していただきたい。 

○普天間中学校は災害避難場所に指定されているが、屋外運動場に照明がない

ため、照明を設置していただきたい。 

○議員提案による条例制定や予算の修正権もあるため、市民の意見にきちんと

回答していただきたい。 

○普天間基地問題についてもっと具体的な解決法や要請を市議会として取り組

んでいただきたい。 

○上大謝名地区や大謝名地区などの私道を市が整備するよう市議会から要請し

ていただきたい。 

○中城村方面からベーカリーキャッスルまでが 30 キロの速度制限で、ベーカリ

ーきゃっする前から国道 330号までが 40キロの速度制限と短い区間で速度制

限が異なっている。通学路でもあり危険なことから全区間を 30 キロの速度制

限で走行するよう市議会から要請していただきたい。 



○県道32号線沿いの木が枯れた場所に植栽をしていただくよう中部土木事務所

へ要請していただきたい。 

○未成年や一般市民の方に対し、市議会議員へ関心を持っていただくために議

員へアンケートを実施し、市議会だより等へ掲載していただきたい。 

○報告資料の説明も大切ですが、市民の意見の声を聴く時間をもっととってい

ただきたい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



５５５５．．．．議会報告及議会報告及議会報告及議会報告及びびびび意見交換会意見交換会意見交換会意見交換会    風景風景風景風景    

 

     ①①①①    伊佐区公民館伊佐区公民館伊佐区公民館伊佐区公民館（（（（参加者数参加者数参加者数参加者数２１２１２１２１名名名名））））    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     ②②②②    真栄原区公民館真栄原区公民館真栄原区公民館真栄原区公民館（（（（参加者数参加者数参加者数参加者数２２２２３３３３名名名名））））    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

        ③③③③    市中央公民館市中央公民館市中央公民館市中央公民館（（（（参加者数参加者数参加者数参加者数２８２８２８２８名名名名））））    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ④④④④    長田区公民館長田区公民館長田区公民館長田区公民館（（（（参加者数参加者数参加者数参加者数３０３０３０３０名名名名））））    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



男性

35

52%

女性

22

33%

無回答

10

15%

市内

50

75%

市外

5

7%

無回答

12

18%

0 0

7 7

13

24

12

1

3

0
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10

15

20

25

30

10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 無回答

６６６６．．．．参加者参加者参加者参加者アンケートアンケートアンケートアンケートのののの集計結果集計結果集計結果集計結果    

 ４日間の参加者１０２人のうち、６７人の方々にアンケートへご協力をいた

だきました。大変ありがとうございました。今回のアンケート結果は、今後の

議会運営や意見交換会開催の参考としてまいります。 

 

①①①①    参加者参加者参加者参加者のののの住所住所住所住所・・・・性別性別性別性別・・・・年代年代年代年代    

 

おおおお住住住住まいまいまいまい               性別性別性別性別    

  

 年代年代年代年代    

    

    



適当

46

69%

希望あ

り

7

10%

無回答

14

21%

大変良

かった

14

22%

良かっ

た

30

48%

ふつう

15

24%

良くな

かった

1

1%

無回答

3

5%

わかり

やすい

20

30%

だいた

いわ

かった

43

64%

全く分

からな

かった

1

2%

無回答

3

4%

10 11 10

31

1

9

1
3 3 2
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②②②②    議会報告及議会報告及議会報告及議会報告及びびびび意見交換会意見交換会意見交換会意見交換会をををを何何何何でででで知知知知りましたかりましたかりましたかりましたか（（（（複数回答複数回答複数回答複数回答可能可能可能可能））））。。。。    

③③③③    参加参加参加参加してどうしてどうしてどうしてどう思思思思いましたかいましたかいましたかいましたか。。。。      ④④④④    報告内容報告内容報告内容報告内容はははは分分分分かりましたかりましたかりましたかりましたかかかか。。。。 

⑤⑤⑤⑤    開催場所開催場所開催場所開催場所についてについてについてについて 
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平日の午前

平日の午後

平日の19時以降

土曜日の午前

土曜日の午後

土曜日の19時以降

日曜、祝祭日の午前

日曜、祝祭日の午後

日曜、祝祭日の19時以降

19時以降のみ

平日のみ

無回答
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11

8

3

7

20

1

4

2

2

0 5 10 15 20 25

無回答

報告：適当、意見交換：―

報告：短い、意見交換：短い

報告：適当、意見交換：短い

報告：適当、意見交換：適当

報告：適当、意見交換：長い

報告：長い、意見交換：短い

報告：長い、意見交換：適当

報告：長い、意見交換：長い

⑥⑥⑥⑥    開催時間開催時間開催時間開催時間についてについてについてについて（（（（複数回答複数回答複数回答複数回答可能可能可能可能））））    

 

⑦⑦⑦⑦    時間配分時間配分時間配分時間配分についてについてについてについて（（（（複数回答複数回答複数回答複数回答可能可能可能可能））））    

    

    

    

    



⑧⑧⑧⑧    市議会市議会市議会市議会へのごへのごへのごへのご意見意見意見意見（（（（主主主主なななな内容内容内容内容））））    

・市議会だよりの紙面をふやし、詳しい議会活動の周知に努めていただきた

い。 

・市議会と市民の双方が意見交換できるコミュニティをネット上に作成して

いただきたい。 

・もう少し簡単な用語の説明があると分かりやすい。 

・議会報告及び意見交換会を年１回は開催していただきたい。 

・各自治会でも議会報告及び意見交換会を開催していただきたい。 

・スマートフォンでの議会映像配信は画面が小さいので見にくいと考える。 

・個人や区民の意見、要望を受けとめ、誠実に対応していただきたい。 

・議会報告及び市民との意見交換会をもっと若者に周知できるよう努めてい

ただきたい。 

・テレビ、ラジオ、新聞などを活用し、多くの市民が議会報告会へ参加でき

るよう工夫していただきたい。 

・政務活動費の収支報告書を公表していただきたい。 

 


